

Vorwort

Die Neuauflage des Lehrbuchs berücksichtigt zahlreiche Hinweise und Anregungen der Leser – für die ich weiterhin sehr dankbar bin; sie erreichen mich unter kirchenrecht@jura.uni-muenchen.de – ebenso wie aktuelle Entwicklungen. Seit dem Erscheinen der Vorauflage gab es einige verfassungsgerichtliche Verfahren dem Bundesverfassungsgericht Gelegenheit, zu sehr grundlegenden und ausbildungsrelevanten Fragen Stellung zu nehmen. Diese betreffen vor allem die Rechtsposition der Bundestagsabgeordneten, insbesondere ihr Fragerecht gegenüber der Regierung, die Zulässigkeit parteipolitischer Äußerungen von Amtsträgern und die Rechtsstellung der Bundesversammlung.

Beibehalten wurde der einführende Charakter des Bandes, der Studierenden aller Ausbildungsstufen einen kompakten Überblick über das Staatsorganisationsrecht vermitteln möchte. Dabei sollen knapp gehaltene Verweise auf die historischen und staatstheoretischen Grundlagen sowie die internationalen Bezüge des Staatsrechts dem Verständnis der vom Grundgesetz getroffenen normativen Entscheidungen dienen. Am Ende des Buches findet sich ein Wiederholungskapitel, das mit Übersichten und Schemata sowie einer Zusammenstellung möglicher Prüfungsgegenstände aus dem Staatsorganisationsrecht der Vorbereitung auf die Zwischenprüfung sowie die Erste Juristische Staatsprüfung dienen soll. Zur weiteren Vorbereitung auf die schriftliche wie mündliche Prüfung des Staatsexamens wurden die einzelnen Kapitel um Hinweise auf aktuelle Beiträge aus Ausbildungs- und Fachzeitschriften ergänzt.

Ich danke zuallererst Herrn Michael W. Müller, der wiederum die Hauptlast der Neubearbeitung getragen hat. Ich danke ferner Esther Pütz, Gabriele Steiger, Stephanie Brüggemann, Julian Eibl, Aoife Madden, David Malzkorn und Andreas Münsch. Für zahlreiche Hinweise bedanke ich mich bei Herrn Jonas Marx und Herrn Tian Wei.

München, im März 2016

Stefan Korioth